

# La Protesta

Precio 2 Cts

Publicación Anarquista

Precio 2 Cts

A los ritmos y compases etagación voluntaria

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA A LA ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO, CASILLA N.º 1181

ANO IV

LIMA, 4 DE DICIEMBRE DE 1915

N.º 42

## El Trabajo en los Establecimientos Penales

La evolución de la explotación capitalista marcha a su ocaso; y es lógico que así suceda contando con la complicidad del Estado. No basta ya que la especulación de unos cuantos haya reducido a los proletarios a la miseria y a la ignorancia, formando de ellos una falange de anémicos y tuberculosos, una legión de mendicantes del trabajo; no basta ya que el mísero salario haya creado el servilismo y la prostitución anulando los derechos individuales, ahogando en las víctimas del hambre y del capricho todo sentimiento, todo pudor; no es para ellos una amenaza siquiera, la tiranía y el vil despotismo, no es ya la reglamentación indigna de fábricas y talleres, la que impide que ofrezcan sus brazos para que los exploten, no es una pequeña dosis de virilidad, en el trabajo, que puede servirles de pretexto para dirigir sus pasos a las cárceles; es que ya no es el obrero de la ciudad el que riunde el producto que la avaricia capitalista desea, es la Explotación que busca al obrero maniatado de las cárceles, a aquella pobre víctima de las injusticias sociales, a aquel que no puede rebelarse, quien no tiene derecho de protestar porque una reglamentación indigna le obliga al silencio, silencio que es un crimen, porque es un atropello a los derechos humanos, a la constitución física y orgánica de los individuos.

Y es, a ti, pobre víctima, encerrada tras los hierros del presidio, te buscan para aniquilarte. Es poco el haberte arrancado del lado de los tuyos, sembrando en tu hogar la miseria, la desesperación y el dolor, encaminado a tu mujer a la prostitución, y la mendicidad y a tus hijos dejándoles en la orfandad, camuño del crimen, es poco el haberte encerrado en un inmiendo calabozo, sin aire, sin luz, ahogando tu libertad; no es nada para ellos el haber atentado contra los derechos que tenías a la vida, haciendo de ella un verdadero martirio logio un de calvario. ¡Pobre víctima! te hicieron ignorante para tener que recibir actos bestiales como consecuencia de la educación estrecha y criminal. Y todavía te hacen culpable—¡Hasta dónde la cobardía!—ahora es necesario destruirte, aniquilarte para que

sucumbas, llenando las áreas de los potentados, satisfaciendo su vida de crápula y privilegio. Ahí tenéis la moral burguesa, la moral capitalista, la labor moralizadora del Estado! La explotación mas indigna! A los unos los de la calle el pecto del hambre, la reducción del salario y consigo las enfermedades o la cárcel; y a los otros el trabajo esclavo la obediencia impuesta por la fuerza o los castigos inquisitoriales. Allí tenéis los institutos y escuelas donde se grita moral apoyando el robo mas cobarde; ahí tenéis la prensa burguesa con sus reclames de trabajo para los presidiados, todos ensañándose contra aquel que no puede defenderse.

Si seguid oprimiendo a los desheredados hijos del dolor, seguid vuestra obra pero es necesario que lo hagáis muy ligero, saciad vuestra avaricia, llenad vuestras áreas, disfrutad del robo y del pillaje que hacéis a esas pobres víctimas, pero mucho cuidado!

Mientras tanto, nuestra pluma no cesará un momento de engendrar odio y rebelión, convocando al pueblo a la lucha que dignifica y reivindica, porque barre con todo lo indigno de existir.

Y tú obrero, sal a la calle, ahí es tu puesto, amenazador reclama, exige, conquista tus derechos y después podrás mirar de frente al sol: entonces serás libre.

Obrero, no seas mas abyecto, rebélate contra tus verdugos, no te condenes al suplicio de ver morir de hambre a tus hijos, es necesario que te levantes viril y vengador destruyendo los hierros de las cárceles y libertando a tus hermanos porque ellos no son mas que víctimas de la maldad y el egoísmo y persigue fierro a esas hienas que le han tenido tanto tiempo encerrado en las mazmorras de la indignidad.

Basta ya de tanta infamia! "La Protesta" ha tocado a romatè izando la roja enseña del combate desfilad huestes del trabajo a ocupar vuestros puestos.

Si obrero es la hora de terminar con el trabajo vil a que se somete a nuestros hermanos en las cárceles. La explotación capitalista a buscado nuevas víctimas, precisa impedir tauta infamia. Y para eso, la huelga y el mitin. Caer pero caer dignificando la vida ahogando la tiranía y el despotismo burgues, cae como caen los hombres en medio de la calle conquistando un derecho.

## Dogmas Políticos

La política es el arte gobernar a los pueblos. Desde los tiempos antiguos hasta nuestros días, los artistas que han logrado imponerse a sus semejantes, han practicado una de las

formas generales que aharran toda clase de gobierno: la despótica, la oligarquía y la democracia. El despotismo es la organización en la que un individuo gobierna a su antojo y siguiendo los impulsos de su capricho, siniendo a ser dicha organización la negación mas rotunda y franca de la libertad.

La oligarquía es el gobierno de unos pocos, sea por derecho propio, sea por derecho adquirido mediante elección; pero esos pocos asumen la representación de muchos, le imponen leyes que les obligan a obrar de tal o cual manera, y aun en los casos mas favorables, se convierten forzosamente de representación en opresores; la oligarquía es, pues, también la negación de la libertad. En cuanto a la democracia, que supone el gobierno de la mayoría, es una verdadera utopía, puesto que el arte de gobernar es tan engoroso como deletéreo, y si la mayoría del pueblo tuviera que cuidarse de atender aun arte tan complicado, tendría que desatender a los demás trabajos, resultando de ello que en las democracias las mayorías tienen que hacerse representar por unos cuantos artistas, de oficio gobernantes, que elaboran leyes y crean policía para hacerlas observar, convirtiéndose toda democracia en oligarquía encubierta, y siendo por tanto un sistema contrario a la libertad.

A la idea de Justicia va anexa la idea de Libertad. Todos los dogmas políticos son contrarios a la idea de Libertad luego to los los dogmas políticos son contrarios a la idea de Justicia.

También es contraria la política a la Ciencia, puesto que ésta nos enseña que las tendencias de los individuos son variables en razón de su organismo, y la política, lejos de poder atender a esta infinita variedad, que sólo es comprensible con la imposición de la ley, por lo contrario, unificar y regular los actos hollando por completo las iniciativas y las actividades.

Por último, la autoridad política es contraria a la Naturaleza, que exige que todas las entidades orgánicas, minerales y organizadas se murvan en perfecta autonomía para realizar sus combinaciones que les corresponden en razón de su constitución íntima. Además, la naturaleza humana es contraria a las imposiciones, por mas que el egoísmo humano trate a veces de abusir de ellas. Pero aquellos mismos que mas han proclamado el ejercicio de autoridad para poderlo ejercer, han sido los primerot en darnos la razón de su ser han visto en el caso de sufrir sus consecuencias. Hablen sino, el ejemplo de Alcibiades en la república ateniense y el de Coriolano en la antigua Roma, amigos del pueblo mientras éste les ha mimado y obedecido, han vuelto airados sus armas contra su país en cuanto se han visto caídos y obligados a aceptar la autoridad de otros por verse reducidos al papel de simple ciudadanos. Hable también toda esa eapoeya de luchas sostenidas por el feudalismo con las monarquías: esos poderosos señores, tan celosos de su absoluta autoridad, que les proporcionaba diezmos, primicias y hasta el derecho asqueroso de perrada, revolviáse airados contra el poder real que quería a su vez hacerles sentir el yugo autoritario. Y sinir más lejos, en los tiempos modernos, la constante indisciplina de todos los partidos en todos los países demuestra que los artistas tienen tanto alfin de gobernar como pocas ganas de ser gobernados. Ellos son los primeros en demostrar que todo dogma político es contrario a la Naturaleza.

Pues, si todo dogma político es contrario a la Justicia, a la Ciencia y a la Naturaleza, la teoría revolucionaria que pretenla estar conforme con éstos tres principios, deberá empezar por precia lir de todo dogma político, o lo que es lo mismo, declararse desde luego anárquica.

TARRIDA DEL MARIOL

## Lean los Maestros

La educación dada por el Estado ha fracasado lamentablemente; de sus enseñanzas no queda sino el triste recuerdo de un régimen de opresión. La Guerra Europea es la prueba concluyente. La esclavitud del servilismo, sintetizado en los reglamentos ha pervertido el lugar mas sagrado de la vida, transformando la escuela en una sucursal del Cuartel. Adustra a los niños en el manejo de las armas, obligarles a ingresar a los salones de clase al son de marchas militares, incitar su egoísmo con las fiestas crueles del patriotismo, han sido los valores negativos puestos en juego.

Toda la existencia de la Escuela ha girado al rededor de éste concepto, perfectamente bárbaro: preparar a la infancia para la *defensa de la patria*, germinado en su corazón el odio a otros pueblos "En la historia de cada pueblo, los héroes son los que han llevado el mayor duelo a otros pueblos," dando así lugar a que la Raza, viva des le Escuela, dividida en regiones, sujeta a los apetitos del menor número.

Es así, hombres de elevada cultura, pertenecientes a todos los países en guerra al contemplar el fracaso de la educación dada por el Estado, han celebrado un Congreso en los EE. UU. con objeto de procurar la reforma y transformación inmediata de los sistemas educativos. El internacionalismo se hizo hazo de sus concepciones y con elevación de espíritu concretan sus deseos en las siguientes conclusiones:

"1—El Congreso expresa su más ferviente deseo porque las medidas adoptadas en la conferencia que habrá de sealur esta guerra calamitosa aniquilen el militarismo y libren por siempre a la humanidad del peligro de su repetición.

"2—El Congreso reitera su confianza en las labores de las ligas pacifistas en las escuelas públicas la observancia del día de la paz, el 18 de mayo, y la diseminación de libros sobre el aspecto internacional de las relaciones humanas. El Congreso recomienda los esfuerzos hechos hasta aquí para asegurar la cooperación de los maestros en otros países del mundo y espera que en el futuro los Ligas escolares pro-paz sean fuerza efectiva en los sistemas educacionales de los diversos países del mundo.

"3—El Congreso deplora toda tentativa por militarizar el país. Se declara de nuevo en contra del establecimiento del ejército militar en las escuelas, aun fuese en que es reaccionario e incompatible con los ideales y principios americanos. El Congreso, cumple con expresa su aprobación a las recientes declaraciones de los "boy scouts of America," referentes al propósito de esta organización de mantener sus actividades a cubierto de relaciones con asuntos militares.

Mediten los maestros de esta región que todavía persisten en educar a sus alumnos, organizando maichs de tiro y otros actos patrióticos perfectamente inútiles.

## Del "Orden Social"

Para los pobres, caridad. La burguesía se divierte. Fiesta de caridad, limosna para los pobres, crecidos para los niños desvalidos! A toda hora, a todo momento, los periódicos nos dicen en caracteres gruesos que la clase culta y aristocrática cumple su deber: se ocupa de los pobres. Ayer no mas hemos tenido fiesta de

ancia, para los niños expósi-
ndrónos más, por caridad
quedan. No importa que las ma
se estrijuen los pechos y en vez de
ché brote sangre! Ahí está la caridad
piadosa y redentora. No importa que
pequeñuelos se corrompan en un
del arroyo, o, vaciando el número de
Ya serán a su tiempo entrete-
No importa eso ni mucho mas.
ridad lo resuelve todo, lo redime
Mentirá! Migajas, harapos, un
centavo lanzado con desden, un peda
zo de pan que sobra en la mesa, un
beso dado con repugnancia en las ca
ritas paliduchas y enfermizas de niños
que se marchitan en los hospicios, eso
no resuelve nada. En vilece, humilla,
insulta la sagrada desnudez de los pú-
bres, la caridad burguesa.

La vida no es caridad. Hay tanta
mentira en estos alardes, que solo la
inconsciencia del pueblo puede permiti-
rlos. La injusticia social no puede,
no se resolverá aunque las señoras or-
ganicen fiestas de caridad.

Después de todo, quizás sean necesari-
os estos arlequines. La realidad des-
garradora convence, muchas veces,
mas que un libro. Puede ser que esas
uñdes que van a mendigar una gota
de leche para su crin, esas criaturitas
que sientan en sus mejillas el perfume
de un beso burgués, esas manos áspe-
ras que se estrechan con las manos en-
guantadas se rebelen y la leche les
sepa á veneno y el beso una bofetada
y la mano un arañazo

Unido de campanas
No creéis que se trata de la picante
zarzuelita de Viérgol, no, de menos
importancia es la cosa: Se trata de
unas campanas vendidas por los digno-
s padres agustinos y que el decano
ha tenido la valentía de denunciar—
que valentía, verdad?

Que las campanas están exhibiéndola-
s en San Francisco, dice el decano,
falso, porque se vendieron a pedazos,
dice el prior.

Que hay fotografías del 1907 en las
cuales vense las campanas intactas,
refalso, chillá el padrecito, rojo de ira
y de vino.

Y apesar de todo, el susodicho tiene
razón, se defiende, lo que no tiene es
vergüenza; con lo que no ayentaja en
mucho a los del decano, q' ha han con-
vertido en preyendas.

Cuando este angelito, que adorna-
ba la pía de una plaza principal, vola-
ra hacia la gloria particular de un
padre de la patria, se recuerda que los
del decano, como ahora, protestaron,
pero esta vez con la elocuencia del si-
lencio.

Mas como no indignarse cuando la
felenía es tan simple: que con mentir-
das caridades se robe al pueblo; que
se le embrutezca que se traspongan
los valores sexuales de los niños tor-
pemente encomendados a sus enseñan-
zas, esto es orden, la Arqueología no
pierde nada.

Y por este hecho muy de orden so-
cial, la campanuda sociedad limeña
está conseruida, pero los inocentes
curitas q' candorosamente vendieron
las campanas—25 soles quintal—ma-
da mas? —dicen que para consolarla
les ha quedado el badajo.

Maniobras militares
Preciso es convenir, los mandones
de esta región están locos. El pueblo
se ahoga en la miseria, los desempara-
dos aumentan considerablemente en
cifra que aterra, pero...ellos organiz-
zan maniobras militares.

La eterna comedia: la obra de insa-
nos. Entretener al pueblo con el rifleo
del desfile de entorchados y galones, y
hacerle creer en la soberanía bestial de
de la fuerza, deformarle el sentido mor-
ral para mejor dominar, ya lo sabe-
mos ex su afán.

Ahí están, los pobres mozalbetes, ri-
fle al hombro, aprendiendo a matar lo
humano, lo bueno, lo santo.
No se contentan con lundir en el
cuartel a tantos infelices; precisa mas;
es necesario que se asimilen bien el
veneno que sus amos les inyectan. A la
calle, a lucir sus cuerpos tubercu-
sitos, sus carnos amémicos. Que digan sus o-
jos de la vida asquerosa, inhumana q'
les hacen vivir.

Son ensayos para la defensa colecti-
va, dicen los serviles, inoportunos, cla-
man los despojados del presupuesto,
mentiral, decimos nosotros. Son un
crimen. Contra las maniobras, porque
son barbarie, y contra el crimen y con-
tra la barbarie, nosotros.

Pobres hermanos nuestros que se pu-
dren en el fango asqueroso de los char-
cos!

Maniobras militares, que son el a-
guero de la masacre colectiva. Costa-
rán dinero, mucho dinero. Precisa alo-
jamiento para los asesinos. vituallas
para las victimas, comodidades para
el mandón y todo, todo eso saldrá de
los hambrientos; q' paguen, para eso

forman la canalla. Ya se les remunera
con el espectáculo entretenido y a-
meno de los desfiles. Se seguirá la fi-
gura de la patria y con ella, el llanto
de las madres, el hambre y la miseria;
que aprendan a matar; que importal.
El pueblo, dicen ellos, lo quiere!

# RADOWISKY

14 De Noviembre de 1909

Justicia!
Mentida, la que tratade encerrarse
en leyes conculcadoras de la libertad
sancionadoras del privilegio,
Cruel, la que adjudica a cada cual
lo suyo, dando alpotentado la abun-
dancia, al desvellido la miseria,

Hipócrita, la que se escandaliza an-
te una violación moral aparentando
no conocer la ceguera inculpable de
los inconcientes y la fatididad de las
psiones humanas,

Indigna, la que respeta los conven-
cionalismos y las deficiencias sociales
y se ensaña con las víctima humana
que ella engendra,

Criminal, la que arma al verdugo y
al sayón que termina el pensa-
miento rebelde y acallar el verbo libre
y redentor.

Pero,
Efectiva, la que sin necesidad de co-
acciones tiránicas practica el honrado
Equitativa, las que soñamos sa-
ciando todas las hambres, cubriendo
las desnudeces, mitigando los dolores
y dando a cada cual lo que es neces-
ario.

Sincera, la que sin escrúpulos ni re-
pugnancias de tartufos, desentraña la
sociedad para mostrar sus lagas, se-
ñala las verdaderas causas y ane-
matiza a los culpables de la miseria y
depravación humana.

Santa, la que va envuelta en el grito
de rebelión de los oprimidos, la que
inspira las idealidades fecundas, la q'
dignifica y engrandece las pasiones
tempestuosas, la que engendra el
amor sublime a la Humanidad.

Bendita, la que arma el brazo exal-
tado para fulminar el rayo destructor
contra tiranos y verdugos y vengar
los sufrimientos de los que por llevar
luz en el pensamiento y amor en el co-
razón son los proscritos de esta socie-
dad esclavizada por los usufructua-
rios de la ignorancia, por los divini-
zadores del rencor.

Instrumento de opresión la una, li-
bertadora la otra. Balmante de privi-
legiados aquella, único consuelo de
los esclavizados. Crenda la primera
para encubrir la fuerza que bestializa
al hombre, creadora la segunda del a-
mor y la libertad que han dignifi-
carlo.

La primera engendra a Falcoñ, la
segunda hace surgir a Radowsky.

## La lucha milenaria entre Dios y los hombres

(Traducido de "A Lanterna")

La Teología, dice Proudhon, es la
ciencia de lo infinitamente absurdo.
(1) En efecto, la Teología, —ciencia de
Dios— enseña que Dios es infinito en
todas las formas de la perfección, a
saber:

Omnipotente; soberanamente libre;
infinitamente sabio; sumamente bon-
doso, eterno e inmutable. Imate-
rial, inextenso y sin forma. "Dios no
se manifiesta en ningún sentido al
hombre." (L. Dupin) Es invisible, im-
palpable, sin cuerpo, sin peso, sin me-
dida, imponderable, en una palabra:
es un ente desprovisto de realidades
concretas." (H. Salgado)

En matemáticas, Dios puede ser re-
presentado por esta fórmula: — 0 x 0
igual 0! Y el químico ni el físico, cono-
cen sus componentes, ni su natura-
leza.

Ahora, la misma Teología prueba
la inexistencia de Dios. Así, dice, por
ejemplo, que Dios, como corolario ne-
cesario a su omnipotencia, es sobera-
namente libre. Mas como el hombre
también es soberanamente libre, se de-
duce que la libertad de Dios está limi-
tada por la del hombre, y un Dios
que tiene un rival sobre sus atributos
no puede ser Dios.

Dios es inmutable, mas siendo que

Pensó aquel tirano exterminar el
pensamiento anárquico en la capital
bonaerense. En su locura juró beber
la última gota de sangre libertaria.
Creó ver satisfecha su locura crimi-
nal amparado por la justicia; profana-
dor de un culto se imaginó ser el re-
presentante de ella, iluso. Si la justia-
cia venal miró alegre y complaciente
sus capriciosas, la verdadera jamás
pudo ampararlo.

La justicia verdadera fué la bomba
de Radowsky.

Radowsky, el niño taciturno en cuyo
rostro la vida cruel borró premat-
uramente la alegría juvenil, el emi-
grante de la estepa en cuyo espíritu
condensara toda su hiel los sufrimien-
tos que salieron al labio y que no en-
contraron un afecto con que compar-
tirse, fué el justiciero: clamaron en to-
da su desesperación los masacrados,
los deportados, los niños inmolados a
la mendicidad, las ancianas desampa-
radas y todas las victimas de la bestia
humana encerrada en Falcoñ.

Escarmiento para los tiranos; lec-
ción práctica para los esclavizados.

Radowsky purga su abnegación en
un presidio. Los jueces que no apie-
rón incurrir al asesinato de tantos ino-
centes condenaron como a criminal
al que benefició a la sociedad eliminan-
do a un monstruo. No importa.

Son simples incidencias que no des-
virtuaron los respetados de este, due-
ño de la justicia que para envilecer-
la se monopoliza, y la q' para mantener
se inclóme y garantizar los derechos
del desposeído desconoce las leyes y
obró solo en nombre de la humani-
dad.

Decrépita, degenerada, sobrellevan-
do apenas la vergüenza de sus horcas
y presidios. La justicia estatal es la tiranía
que agoniza, el pasado que pugna
por subsistir ante el empuje del pen-
samiento renovador, ante el triunfo de
vida, ante la promesa de una huma-
nidad redimida por la violencia pero
armonizada por el amor y la libertad.

Gloria a los que como Radowsky
presintieron ese futuro y para alcan-
zarlo se sacrificaron en un gesto he-
roico de desdén y renuncia al bien-
estar personal.

ERASMO ROCA.

la *harilla herbética* de Franklin "Im-
paso el orden á Dios, Dios separó al
hombre del hombre por medio de ma-
res, continentes y distancias, mas es-
te para probar á Dios que esos obstá-
culos nada valían, inventó el ferrocarril,
la navegación a vapor; el telé-
grafo eléctrico y últimamente el telé-
grafo sin hilos; que permiten suprimir
las distancias y los obstáculos; tam-
bien Dios condenó al hombre a ganar
se el pan con el sudor de su rostro;
mas este inventó máquinas para la-
brar la tierra y sembrar el trigo, lo
condenó igualmente al dolor y él hizo
el clorofornio que suprime el mismo
dolor, en fin, Dios quiso significar al
hombre que siempre estaría condena-
do a contemplarlo desde la tierra,"
mas estando en deshielo en este
punto, el hombre inventó el dirigible
y el aeroplano, y entonce es el hom-
bre ave cortando rápidamente el es-
pacio contra el mandato expreso de
Dios.

Todo esto prueba la impotencia de
Dios contra el hombre. Todo cuanto
de grandioso y útil hay en la tierra,
fue hecho por el hombre y nada por
Dios ni para Dios, mas sí contra
Dios.

En efecto, la grandeza del universo;
concepción del hombre, es prueba con-
traria a la existencia de Dios, la Física
y la química, ciencias humanas,
no conocen á Dios, la astronomía na-
da dice de Dios, las matemáticas pue-
dan lo absurdo de la trinidad de dios,
la historia natural no necesita dios,
y la historia de humanidad, se explica
sin la intervención de dios.

Voltaire, dijo que si Dios no existe,
se sería preciso inventarlo, a lo que
cien años después otro Voltaire que
se llamó Bakounine respondió: "Si
dios existiese sería preciso destruirlo"

Lalande dice: "todo lo tengo escrudin-
ado y en ninguna parte he hallado
señales de dios"; y Laplace declaró
que no habla tenido necesidad de la
*hipótesis dios* para explicar la mecá-
nica celeste.

Entre los judíos dios fué, un mois-
tro, vengativo y ambicioso, entre los
primitivos cristianos, un dios de bon-
dad y misericordia, en la edad media
dios caía con los hombres, en la bar-
barie mas espantosa, actualmente es
un dios anarquista, según Angel Tor-
terolli.

Puede decirse que el hombre, des-
pués de haber recibido tantas ofensas
y males de dios, por medio de la igle-
sia, trata de civilizar al mismo dios.
En efecto, la iglesia pidiendo perdón
a la historia, por sus crímenes pasa-
dos, es lo mismo que dios implorando
la misericordia de los hombres, para
sus salvajismos medievales.

José Martí

Traduc. A. R.

(1) Proudhon. ¿Que es la propiedad?

## La Voz de la America Anarquía

Europa desaparece. De su civiliza-
ción creadora solo quedan vagos re-
cuerdos: por doquier hay devastación,
la ruina y la miseria; la bancarrota
espiritual en las conciencias y el despen-
nido violento de apetitos y pasiones
que p' refrenar ya extinguidos del alma
humana: El militarismo ha triunfado,
pero en su victoria está la bancarrota
de su existencia. La Guerra Euro-
pea, que hace quince meses, desangra
al viejo continente, es el estupendo
frustrado del regimen social de hoy.

Hay en su gestación y desenlace, to-
das las morbosidades ancestrales de
la fuerza humana, provocadas concien-
tamente, criminalmente.

Los pueblos sabrán en esta noche
de la Historia, de quien es la respon-
sabilidad. Si hasta ellos llegan las so-
licitaciones de la vida digna, compren-
derán que en la guerra no han inter-
venido otros factores que el militaris-
mo y el dominio comercial. Es el Es-
tado; de un modo general y absoluto,
quien la ha preparado, la ha desear-
to y consumado. Un siglo de vida ha
bastado para convencer, aun a los
mas pesimistas, de la inutilidad de esta
institución, cuyo origen histórico
está en la fuerza, cuya vida reside en
la opresión y en el absolutismo. El
Estado no puede vivir sin la guerra.
Hay en la existencia de esta institu-
ción opresora la necesidad del charco
sanguiniento. Todos, Alemania y Fran-

## El Problema social

P. KROPOTKINE

Comparando el inmenso poder que el hombre ha adquirido sobre las fuerzas productoras de la Naturaleza en el último medio siglo con el estado actual de la producción, algunos se harán las preguntas siguientes, las cuales, en adelante, serán el objeto principal de una economía política científica: ¿Son verdaderamente económicos los medios que ahora se usan para satisfacer las necesidades humanas bajo el presente sistema de división permanente de funciones y de producción mercantilizada? ¿Conducen realmente a economizar fuerzas humanas o no son más que restos perjudiciales de un pasado que, sumergido en la obscuridad, la ignorancia y la opresión nunca tomó en consideración el valor social y económico del ser humano?

En el dominio de la agricultura puede considerarse como probado que si una pequeña parte del tiempo que ahora se dedica en cada país ó región, se emplease en mejoras permanentes del suelo, bien meditadas y ejecutadas socialmente, la duración del trabajo que después se necesitase para producir el pan anual para una familia, compuesta, por término medio, de cinco individuos, sería menos de quince días al año, y el trabajo necesario para tal objeto, lejos de ser el antiguo esclavo, sería beneficioso y agradable para toda persona sana del país.

Se ha probado que, siguiendo el método de cultivo intensivo empleado en las huertas, en parte bajo cristales, las legumbres y las frutas crecerían tanto, que todos podrían disponer de una gran cantidad de ellas con solo destinar al cuidado de criarlas las horas que cada uno dedica voluntariamente a trabajar al aire libre, después de haber pasado la mayor parte del día en la fábrica, en la mina o en el estudio. Con la condición, naturalmente, de que la producción de las sustancias alimenticias no fuera la obra del individuo aislado, sino el resultado de la acción meditada y combinada de los grupos.

También se ha probado—y los que deseen comprobarlos por sí mismos pueden hacerlo, calculando el verdadero gasto de trabajo empleado últimamente en la edificación de casas para obreros, tanto por los particulares como por los Municipios—que combinando convenientemente el trabajo, de veinte a veinticuatro meses de labor individual serían suficientes para proporcionar a perpetuidad a una familia de cinco individuos un departamento o una casa provista de todas las comodidades que la higiene y el gusto moderno pueden desear.

Y recientemente se ha demostrado también que, adoptando métodos de educación hace tiempo recomendados y parcialmente puestos en práctica en algunas partes, se puede dar a niños de inteligencia mediana un amplio y general conocimiento de la Naturaleza, así como de las sociedades humanas; antes de haber llegado a la edad de cuatro o quince años se puede asimismo familiarizar su entendimiento con buenos métodos, tanto de investigación como de trabajo técnico, e inspirar sus corazones con un profundo sentimiento de solidaridad y justicia humanas. Y es en extremo fácil dar, durante los cuatro o cinco años siguientes, un razonado conocimiento científico de las leyes de la Naturaleza, así como razonado y práctico del sistema técnico para poder satisfacer las necesidades materiales del hombre. Lejos de ser éstos inferiores a los jóvenes que producen nuestras Universidades; el ser humano, educado en el uso libre de su cerebro y de sus brazos, aventaja en todos conceptos, especialmente como iniciador e inventor, tanto en lo científico como en lo técnico, al educado en las reglas de disciplina y de autoridad hoy establecidas.

Todo esto se ha probado; es la adquisición del tiempo en que vivimos, adquisición hecha apesar de los innumerables obstáculos arrojados en el camino de todo pensamiento elevado. Es la obra de los obscuros trabajadores del terruño, de cuyas manos, Estados ambiciosos, propietarios territoriales e intermediarios, arrebatan el producto de su trabajo aun antes de que esté en sazón, y es la obra también de obreros intelectuales que, muy a menudo, caen aplastados bajo el peso de la iglesia, del Estado, de la competencia comercial, de la inercia del entedimiento y de las preocupaciones de todas clases.

Y hoy, en presencia de estas conquistadas, ¿cuál es el verdadero estado de cosas?

Las nueve décimas partes de la población de países exportadores de granos, como Rusia, la mitad de la misma en países como Francia, que vive del producto de su suelo, labran la tierra, en su mayoría, del mismo modo que lo harían los esclavos de la antigüedad, para obtener solamente ruin cosecha de un rico y extenso suelo que no les es posible abonar, porque la contribución, la renta y la usura tienen a los campesinos siempre al borde de la miseria negra, la cual les impide mejorar los instrumentos del trabajo.

En nuestros días pueblos enteros aran con un mismo arado que sus antecesores de la Edad Media, viven en la misma incertidumbre respecto del mañana y se ven privados de educación. Si quieren reclamar su derecho a la vida, tienen que marchar con sus mujeres y sus pequeños contra las armas empuñadas por sus propios hi-

jos, como lo hicieron sus padres cientos y trescientos años ha.

En países desarrollados industrialmente, un par de meses de trabajo, o menos, sería suficiente para producir a una familia una alimentación vegetal y animal rica y variada. Y, sin embargo, las investigaciones de Engel en Berlín y las de sus muchos continuadores nos dicen que la familia del trabajador tiene que emplear una mitad, por lo menos, del salario anual (esto es, dar seis meses de trabajo, y con frecuencia más) para proporcionarse el sustento. ¿Y de qué clase! ¿No con el pan y la grasa el único alimento corriente de más de la mitad de los niños de Inglaterra?

Un mes de trabajo anual sería suficiente para que el trabajador obtuviese una habitación saludable; en tanto que necesita gastar de 25 a 40 por 100 de su salario anual (esto es de tres a cinco meses de trabajo al año) para obtener una habitación saludable; y pequeña, la cual, a pesar de todo, jamás llegará a ser suya, con la particularidad de que, al llegar a 50 años será despedido, porque el trabajo que acostumbraba a hacer verás ejecutado por una máquina ó por una criatura.

Todos sabemos que el niño debería estar familiarizado con las fuerzas de la Naturaleza, que algún día tendrá que utilizar; que debería estar preparado para vivir en paz y armonía con el constante progreso científico y técnico, y que debería estudiar ciencias y aprender un oficio. Esto puede admitirlo todo el mundo; pero, ¿qué es lo que hacemos? Desde la edad de diez años, o aun de nueve, mandamos a la criatura a que empuje una wagoneta en una mina, o a amarrar con la agilidad de un monito, los dos extremos de un hilo roto en la máquina de hilar. Desde la de trece, obligamos a la muchacha, que es una criatura todavía, a trabajar como una "mujer" en el telar doméstico, o a consumirse en el envejecido y caliginoso ambiente de una fábrica de tejidos de algodón o tal vez perder la salud en una fábrica de cerámica del condado de Stafford. En cuanto a los que tienen la rara suerte de recibir alguna educación, les fatigamos su inteligencia con un trabajo tan prolongado como inútil, les privamos conscientemente de toda posibilidad de llegar y ser productores, y bajo un sistema de educación cuyo fin es la "utilidad" y cuyo medio es la "especialización", hacemos trabajar, hasta el aniquilamiento, a las maestras que toman á pecho su labor. ¿Qué torrentes de inútiles sufrimientos hacen caer sobre el mundo esos pueblos que se llaman civilizados?

Cuando miramos el pasado y vemos los mismos sufrimientos que ahora, podemos arguir que tal vez eran entonces inevitables a causa de ignorancia que existía. Pero el entendimiento

humano, estimulado por nuestro moderno Renacimiento, ha indicado ya nuevos caminos.

Durante miles y miles de años, la producción del alimento era una carga, casi un castigo para la humanidad. Pero ya no es necesario. Si os hacéis vosotros mismos el suelo, y en parte la temperatura y la humedad que cada cosecha requiere, veréis que la producción del alimento anual de una familia, en condiciones racionales de cultivo, necesita tan poco trabajo, que casi puede hacerse como un mero cambio de ejercicio. Si os ocupáis en en labrar con ayuda de vuestros vecinos, en vez de levantar altas tapias para ocultaros á su vista; si utilizáis lo que ya nos han enseñado la experiencia y llamáis en vuestra ayuda a los inventos de la ciencia y el arte, que jamás dejan de responder al llamamiento (mirad, si no, lo que se ha hecho de la ciencia aplicada a la guerra) os quedaréis sorprendidos ante la facilidad con que podréis extraer del suelo un alimento rico y variado. Admirareis la cantidad de conocimientos útiles que los hijos adquirirán al lado de sus padres, y el rápido crecimiento de su inteligencia y la facilidad con que se harán cargo de las leyes de la Naturaleza animada e inanimada.

Tened las fábricas y los talleres cerca de las huertas y tierras de labor, y trabajad en unas y otras alternativamente. No me refiero a esos grandes establecimientos donde se funden los metales en grande escala, y que deben situarse en lugares determinados, sino a la innumerable variedad de talleres y fábricas que son necesarios para satisfacer la diversidad de gustos de los pueblos civilizados. No á esas fábricas en las que los niños pierden hasta su apariencia de seres humanos en la atmósfera de un infierno industrial, sino a aquellas ventiladas, higiénicas, y, por consecuencia, económicas, en las cuales la vida humana se tiene en más valor que las máquinas o el deseo de aumentar las utilidades, y cuyos modelos, aunque limitados, se van ya encontrando en algunas partes: fábricas y talleres hacia los que los hombres, las mujeres y los niños no se verán arrastrados por el hambre sino atraídos por el deseo de encontrar una ocupación en armonía con sus inclinaciones, y en donde, ayudados por el motor y la máquina, elegirán el ramo de actividad que más les satisfaga.

Que esas fábricas y talleres se erijan no para hacer negocio, vendiendo cosas inútiles y nocivas a los esclavizados africanos, sino para satisfacer las necesidades desatendidas de millones de europeos; y entonces os maravillará el ver con que facilidad y en qué poco tiempo pueden cubrirse vuestras necesidades de vestidos y de miles de artículos de lujo, desde el momento en que la producción se encamine a satisfacer las verdaderas necesidades y no a engordar a los accionistas con grandes dividendos, o a derramar el oro en el bolsillo de los promotores o directores en grande. Pronto os sentiréis

interesados en ese trabajo, y tendréis ocasión de admirar en vuestros hijos, su vivo deseo de conocer la Naturaleza y sus fuerzas, sus insistentes preguntas respecto al poder de la maquinaria y la rapidez con que se desarrolla en ellos su genio inventivo.

Tales el porvenir, ya posible, ya realizable; tal es el presente, ya condenado y próximo a desaparecer. Y lo que nos impide volverle la espalda a este presente y marchar hacia el porvenir, o al menos, dar los primeros pasos hacia él, no es la "deficiencia científica", sino, lo primero, nuestra estúpida ambición—la del hombre que mató la gallina que ponía huevos de oro—después, nuestra inercia mental, esa cobardía del entendimiento, tan cuidadosamente amantada en tiempos pasados.

Durante siglos, la ciencia y los llamados conocimientos de la vida práctica le han dicho al hombre:

"Conviene seas rico para poder satisfacer tus necesidades materiales; pero el único medio de alcanzarlo es el de educar de tal modo tu inteligencia y tus aptitudes que permitan obligar a otros hombres esclavos, siervos o asalariados a producir esa riqueza para tí.

"No hay mas remedio que elegir: o te conformas con formar parte de los campesinos o de los artesanos que, por mucho que los economistas y moralistas les prometen para el otro mundo, están ahora condenados periódicamente a morir de hambre después de cada cosecha o durante sus enfermedades, y a ser anetrallados por sus propios hijos en el momento que pierdan la paciencia, o tienes que desenvolver tus facultades de manera que llegues a ser un jefe militar o una de esas personas que se convierten en rueda de la máquina gubernamental del Estado, o que especulan con sus semejantes en el comercio o en la industria.

Durante muchos siglos no ha habido otra alternativa, y los hombres han seguido ese consejo, sin encontrar en él la felicidad, ni para ellos ni para sus hijos, o para aquellos para quienes han pretendido preservar de mayores infortunios.

Pero el conocimiento moderno tiene otra cosa que ofrecer a los hombres pensadores. Les dice que para ser ricos no necesitan quitarles el pan de la boca a los demás, sino que lo mas racional sería establecer una sociedad en la que los hombres, con el trabajo de sus brazos y de su inteligencia, y ayudados por las máquinas ya inventadas y por inventar, crea en ellos mismos toda la riqueza imaginable. No serían las ciencias y las artes las que se quedarían retrasadas si la producción se dirigiera por tal vía. Guiadas por la observación, el análisis y la experiencia, responderían a todas las exigencias posibles. Reducirían el tiempo que se necesitase para producir de todo hasta donde se quisiera, a fin de dejar a cada uno varón o hembra, todo el tiempo libre que pudieran desear. No podrían seguramente garantizar

la felicidad, porque esta depende tanto, o tal vez más, del individuo mismo que del medio en que vive. Pero al menos garantizarían la que puede encontrarse en el completo y variado ejercicio de las distintas facultades del ser humano, en un trabajo que no necesitaria ser exagerado, y en la conciencia de que uno no procuraría basar su propia felicidad sobre la miseria de sus semejantes.

Estos son los horizontes abiertos ante las inteligencias que han logrado emanciparse del error y de la preocupacion.

## Consejo Prudente

Lo primero que ha de aconsejarse a un joven que empiece a vivir su propia vida, es que se forme un juicio sereno: después, que se interrogue acerca de lo que cree verdadero, practicando la duda metódica de Descartes.

—Siendo niño me inculcaron tal creencia.

—Pues elimínala, que ya no eres niño.

—Amo pasionalmente a mi madre, y como es creyente le daré una pena si dudo y mayor si luego no creo.

—Ama a tu madre, pero no le hagas el sacrificio de tu razón, porque serías indigno de ella y de tí.

—Me parece imprudente reflexionar sobre una religión que tantos autores califican de bienhechora.

Respetar a esos autores suponiendo que expusieron sinceramente su pensamiento, pero dignifica tu pensamiento propio considerando que todos sus libros son malos si te inclinan a no pensar, a no ejercer libremente tu juicio. Apártalos y pregúntate si lo que no resulte verdad, después de examinado, que de ser beneficioso y si has de aceptar una creencia que no puedas defender.

Piensa atrevidamente y arriesga tu fe, la cual carecería de valor si no pudiera arrostrar el examen del juicio. Solo a costa de ese sacrificio merecerá tu respeto.

Afirmativa o negativa, religiosa o filosófica, toda veleidad dogmática es impotente para fundar la paz moral, que únicamente gozarán los que hayan sabido merecerla por la probidad intelectual, consistente en aceptar después de haber juzgado, en creer como consecuencia del funcionamiento del juicio.

Luis Havet.



testable situación de trabajadores del campo.

A los sindicatos tocan laborar.

Callao 1915

P. VISE.

(1) Porción de terreno que mide cincuenta metros cuadrados.

## Despertad!

Trabajadores no es posible permanecer indiferentes ante los innumerables atentados con que os subyugan el gobierno, el capital y el clero.

Necesario es que sacudáis el sueño de la ignorancia; porque no os deja sentir los golpes con que esa fatídica trinidad atenta contra vuestro estómago, vuestra vida vuestro hogar. Despertad, si no queréis dejar a vuestros hijos como herencia una vida eterna de miserias. Despertad q' vuestro clamor no caerá en el silencio de la eterna noche, pues hará eco en los obreros que marchan altivos y de frente, a luchar contra los poderes constituidos, hasta conseguir su total destrucción.

Trabajadores, si queréis ser libres, si queréis q' vuestros hijos lo sean a su vez, venid a estudiar la nueva doctrina redentora, adoptad los nuevos métodos de lucha, y poner vuestra fuerza al servicio de la Anarquía. Veréis que no hay doctrina mas hermosa que ésta, y que junto a nosotros no seréis encadenados a un estado social que nos condena a vivir desnudos, hambrientos y sin hogar, bajo un gobierno autócrata que viola el artículo 28 de la Constitución, cuando pretende reunirnos con el objeto de pedir pan, casa y trabajo.

¿Acaso habéis olvidado que al reuniros con vuestros compañeros os clausuraron el local donde gestionaban un acuerdo amigable con los arrendatarios para que os rebajaran los alquileres? ¿No recordáis que conataron vuestra libertad y ahogaron nuestra voz por medio de la fuerza armada con la complicidad de la prensa burguesa?

¿No comprendéis que siendo así os han condenado al triste y vergonzoso espectáculo del lanzamiento? ¿y entonces cómo, viviréis, sin trabajo, sin casa y sin pan.

¿Os conformáis con vivir como

los "perros", que tienen por casa la ciudad. Por lecho el quicio de una casa, la banca de cualquier Plaza, ó el muladar mes cercano al sitio donde podáis encontraros?

¿Como ese animal os resignáis a putear dentro de las basuras buscareis algun desperdicio con que mitigar el hambre?

Si os acordáis de que sois hombre y queréis comer en un hotel ó restaurant, las autoridades os echarán al calabozo de un presidio como se echa a un perro al carrerón municipal, porque no teniendo trabajo no tendréis con que pagar.

Trabajadores, necesario es que despertéis! Hasta cuándo queréis permanecer narcotizados? Cuando se aproximan los días de luchas políticas, las figuras de los candidatos surgen como brotadas del infierno de la ambición y lanzan manifiestos a la clase trabajadora, manifiestos malditos llenos de las más groseras mentiras, pero que vosotros, ¡oh compañeros míos! hacéis caso cuando debéis rechazar todo contingente personal a semejante mascarada.

Fijaos en que cada vez que se ha elegido un presidente, ha habido mas explotación, mas miseria, o si nó, la pérdida de un brazo, una pierna, y a veces hasta la vida en cualquier choque o contienda civil.

Quien cree, que tal o cual presidente dió instrucción al pueblo porque fomentó muchas escuelas; ningún gobierno dará la instrucción suficiente al pueblo porque el día que el pueblo deje de ser ignorante, dejarán de existir todos los políticos y explotadores.

Cuando el pueblo sea instruído ampliamente, será consciente y comprenderá que los explotadores son un puñado ridículo comparado con la masa enorme de los explotados; comprenderá que la existencia de todos los poderes está sujeta a su voluntad; y no será el estúpido que por dos o tres soles o por una copa de aguardiente, dé su voto por cualquier zángano, creyendo que va a mejorar su situación pauperima.

Despertad, pues trabajadores! Y huid de los frailes, los capitalistas y los políticos.

ARCADIO ZALAZAR

## EL GAMONALISMO Y LA SUBLEVACION DE LOS INDIGENAS

"El Comercio" publica en su edición del sábado, un artículo novelesco sobre la sublevación de los indígenas en la montaña. Cuando, sabemos que en el fondo de ese comentario no hay sino el disimulado afán de ocultar la verdadera situación de los infelices indios, y presentarlos como vulgares malhechores, que se levantan saqueando ciudades y destruyendo vidas, tenemos que decir al pueblo la verdad pese a los que empeñados están en vilipendiar a los indígenas y denigrar la heroicidad de los explotados.

No es nada nuevo, ni producto siquiera de una propaganda liberadora, los levantamientos de los indios, obedecen a un sentimiento de libertad que no ha muerto en ellos y que resurge ante la tiranía que los oprime. Son ellos la consecuencia natural de ese régimen de vasallaje y abyección que prefectos y frailes han establecido en las lejanas regiones de la montaña. El Gamonalismo que hace tiempo sufre honda crisis, trata de subsistir, para ello recurre a la barbarie: bafa, escar-

nece, flagela a los indios; no contento con arrebatárles sus tierras, penetra en la sagrada chosa donde miserablemente habita para violarla niñes y ancianos. Y no solo es en el sur en el norte, en el oriente, en todas partes donde el gamonalismo ha logrado penetrar los indígenas se sublevan, porque hay en la opresión tanta villanía, tanta bajeza, que ni la mas rudimentaria conciencia puede soportarla.

Imaginarse, si aquí en la costa, muy cerca de la ciudad, en el valle de Lima, los hacendados viven del producto y del esfuerzo de los yanacores, cómo será aquello allá en la montaña, donde desde el suprefecto, hasta el simple fraile franciscano, que con pretexto de extender su religión se ha introducido entre los indios, se han apoderado de sus vidas y propiedades?

Se levantan los indígenas reclamando con gesto altivo y viril justicia y ya lo vemos: la prensa asalariada y venal que se burla de la honradez que ellos los castrados de la voluntad, no saben tenerla, primero, y el gobierno

que ofrece enviar la gendarmería para restablecer el "orden alterado" despues, no hacen sino sostener la tiranía que pesa sobre esa raza, que con su trabajo forma la riqueza de esta aristocracia del latrocinio.

Odio ¿Cómo no han de sentirlo?, si su vida es un martirologio continuo? Venganza, cómo no alimentarla, cuando el látigo del gamonal golpea incesantemente sobre sus espaldas? Reivindicación cómo no la han de desear, si la libertad ha muerto para ellos! Se les vende, se les arroja de las guaidas, qué tienen por casas, para sembrar mejor y conseguir mayor rendimiento. La verdad, es esta. Los frailes, los gamonales, los prefectos, cuando desean hacerse ricos, allá, pronto, a la montaña, ahí está la tierra prometida. Cuantos se presenten por las calles de Lima! Y sin embargo son buenos ciudadanos. Ya lo creo, quien no ha formado su riqueza explotando y saqueando!

Ya es tiempo que el pueblo contemple con simpatía profunda estos levantamientos que merecen solidaridad. Miserables ellos como nosotros, hambrientos ellos como nosotros, so lo tenemos una arma para defendernos: la solidaridad.

Qué se levanten, que reclamen, es una esperanza; los hombres son libres cuando quieren serlo.

Aprendamos.

J. M. C.

## Del Mundo Revolucionario

### ARGENTINA

Compañía de Agitación.— En la República Argentina, se hace cada día mas insoportable el régimen oligárquico. Las leyes-baldón, se aplican a los trabajadores anarquistas con un ensañamiento bestial. No hay día, que los periódicos obreros dejen de anunciar ya la prisión, ya la deportación de alguno de los nuestros. Parece que el anticlericalismo ruso se hubiera trasladado a esa región.

Como justa consecuencia de un régimen de oprobio los elementos libertarios, que son aquí, allí y en todas partes nuevos valores de civilización y cultura, emprendieron en el mes de setiembre una campaña de agitación para exigir la derogación de esas leyes que en la jerga jurídica se conocen con el nombre de Ley de Residencia y Ley de Defensa Social.

El mitin de protesta se verificó el domingo 19 de setiembre, apesar de los abusos y desmanes policíacos que consecuentes con su papel de jauría rabiosa, se lanzaron contra los trabajadores.

Anarquía, propaganda intensa, sin descanso, sin tregua, para terminar, con ese y con todos los despotismos de la tierra.

Propaganda anárquica, camaradas!

### BRASIL

El Congreso de la Paz.— En este momento de barbarie a los únicos que toca propagar la paz es los trabajadores. Bien lo han comprendido los camaradas del Brasil, convocando y organizando un congreso con el objeto de unificar el pensamiento anarquista y poner atajo a una posible agresión del militarismo.

El Congreso que tuvo por misión especial tomar acuerdos para emprender una campaña de pacificación ha tenido lugar los primeros días del mes de octubre. En él se ha resuelto, trabajar por todos los medios para terminar con el barbarismo europeo.

Convenirse, son los trabajadores, unidos, empleando los medios revolucionarios que el pensamiento anárquico coloca en sus manos, los iludidos a terminar con esta hecatombe. Para eso nada mejor, que lo acordado por el Congreso, constituir la Federación Anarquista Sudamericana; revolución contra el Estado, boicott a los productos europeos; cultura mucha cultura y haremos algo. No olvidarse, nuestros enemigos, los políticos, asechan el momento preciso para lanzarnos a la revuelta fratricida, contestémosles con la revuelta social.

### Revolución!

### MONTEVIDEO

En contra del militarismo.— Hace algún tiempo que el despotismo de los mandones del Uruguay intentan ya no solo imponer a sus habitantes, el servicio militar, sino que se ceguera le lleva hasta militarizar la infancia. Parece que en vez de haber mitigado

algo sus humos tiránicos con la guerra europea, los gobernantes del Uruguay se hubieran entusiasmado y afinado sus convicciones bárbaras. Felizmente a la marca vergonzosa que se quiere echar encima de los habitantes de esa región ha contestado no solo el elemento libertario, sino tambien los hombres de cierta elevación cultural.

Es la obra del militarismo, pertinaz, atrevida. Penetran hasta allí mismo en el cerebro de la infancia para fanatizarla, corromperla, prostituir.

Todos, absolutamente se han sublevado contra semejante proyecto, de militarizar el país. Nada de militares, higienice la vida, destruyendo las cloncas que la infectan. Militarismo es regresión. Militarismo es barbarie!

Siga la campaña allá, que aquí tan bien es preciso iniciarla.

Aquí en toda la América.

Anarquía y no militarismo!

## Del Interior

El Sindicato de Albañiles.—El secretario del Sindicato, solicita de todos los compañeros y grupos, envíen algunos volúmenes y periódicos para formar la biblioteca de la institución. Dirigirse a la calle de Cotabambas N. 595.

—Sindicato de Zapateros.—Con el fin de suprimir la explotación desmedida de que son objeto los trabajadores zapateros de la Carcel y Penitenciaría, en perjuicio general del gremio se ha iniciado una campaña de agitación para la cual ha quedado constituido un Comité Especial formado por delegaciones de los sindicatos y sociedades de resistencia.

Los domingos 22 y 29 se dieron conferencias por varios compañeros que probaron hasta la evidencia los grandes perjuicios derivados del trabajo en las cárceles y la necesidad de luchar porque él sea suprimido.

Actuaciones idénticas tendrán lugar todos los domingos a las 2 p.m. y a las que se invita a los obreros.

En Lima.—Commemorando el 11 de noviembre, se realizó en el local de la Confederación de Artesanos, la conferencia sociológica. Hicieron uso de la palabra los compañeros Fonken Gutarra, Conde, y otros más. Los trabajadores que asistieron en gran número salieron satisfechos del buen éxito de ella: fué una afirmación anarquista.

—En Vitarte.—En esta localidad tambien se realizó una velada sociológica en la cual tomaron parte, los compañeros Parra, por el Grupo Luz y Amor y el compañero P. Cisneros por La Protesta. Ambos fueron muy aplaudidos por los tejedores que en su totalidad asistieron al acto.

—"El Titán".—Con este título, aparece en el Callao un periódico que enano: no podemos decir que bandera ideológica enarbola, pues si el primer número parecía anarquista, el segundo era indefinible, y el tercero, que tenemos a la vista, resulta socialista parlamentario.

Dada esta cualidad camaleonesca del enanito ¿Que matiz adoptará en el cuarto?

—"La Voz de Vitarte".—I el insulto necio de los necios vendidos, salió en letras de molde, como un espantajo que asusta a Gutenberg; la historia de siempre se repite: la pitanza por fin, el sofisma por medio, la ignorancia por norma, y el servilismo al patrón.

Muchos son los necios: conocámoslos. Son pocos los conscientes: pero seamos fuerte minoría, que la fuerza bien organizada es la ley de la vida. Obreros regenerados: no os dejéis engañar por la "voz" cavernosa de los explotadores de Vitarte.

—A los colaboradores.—Se avisa a los colaboradores de este periódico que no pudiendo publicar a la vez todos los artículos que nos envían, tengan paciencia.

NOTA.—Este número que debió salir a luz pública el sábado 4, sólo lo hace hoy, miércoles 7, por haberse descompuesto la maquinaria de la imprenta donde se edita.

La Redacción: